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四川六級地震 成功提前預警
新聞撮要一
四川宜賓市長寧縣17日發生6級地震，
震源深度16公里。截至18日下午3時30
分，此次地震因災死亡 13人，受傷 199
人，在震中的雙河鎮，營救在繼續。
節自︰《倖存村民：無數雙手在救

我》，香港《文匯報》，2019-6-19

新聞撮要二
此次震感來臨前，電視上出現了地震預
警彈幕。安裝了預警APP的用戶，手機上
也出現了倒計時提醒。記者從成都高新減災
研究所獲悉，利用電波比地震波傳播速度快
的原理，內地地震預警網成功預警此次地
震，在地震前的10秒向宜賓市預警，並提
前61秒向成都預警。
節自︰《地震網成功提前10秒預警》，

香港《文匯報》，2019-6-19

持份者觀點
1. 國家主席習近平︰高度重視並作出重要
指示，要求全力組織抗震救災，把搜救
人員、搶救傷員放在首位，最大限度減
少傷亡。

2. 國務院總理李克強︰作出批示，要求抓
緊核實地震災情，全力組織搶險救援和
救治傷員，盡快搶修受損的交通、通信
等基礎設施。及時發佈災情和救災工作
信息，維護災區社會秩序。

3.根據習近平指示和李克強要求，應急管
理部、國家衛生健康委等部門已派出工
作組趕赴災區指導救援救災。自然資源
部、水利部等有關部門正指導地方排查
震區周邊風險隱患點。四川省、宜賓市
正組織橋樑、地質專家以及救援隊等力
量開展救災工作，並緊急調撥帳篷、棉
被、摺疊床等救災物資運抵災區。

4. 成都高新減災研究所所長王暾︰如果在
地震波到達時提前3秒收到預警，傷亡人
數可降低14%；提前10秒，傷亡人數可
降低39%；如果汶川地震有預警，死亡
人數可能會減少2萬至3萬。

多角度思考
1. 地震除了會導致即時的災情之外，還有

什麼二次災害？當局可如何防止這些災
害發生？

2. 在地震發生前能預先警告民眾地震即將
發生，對減少人命傷亡有多大的作用？
試根據資料說明。

現 代 中 國

再有油輪遇襲 美伊互相指責
新聞撮要
兩艘油輪早前在霍爾木茲海峽鄰近阿曼

灣水域遇襲，美軍中央司令部同晚公開片
段，指稱是伊朗革命衛隊的巡邏船在事發
後，靠近其中一艘遇襲油輪，回收一枚黏
在船身未爆的磁性水雷，再駛離現場，認
為伊朗存心毀滅證據。
節自︰《美發佈影片指伊朗拆未爆水

雷》，香港《文匯報》，2019-6-15

持份者觀點
1. 伊朗外交部︰華府的指控毫無理據，企
圖「蓄意破壞民主」，掩飾其針對伊朗

的經濟恐怖主義行動。
2. 伊朗外長扎里夫︰美國國家安全顧問博
爾頓為首的美國及以色列鷹派，企圖破
壞包括日本首相安倍晉三訪伊在內的外
交努力。

3. 美國國務卿蓬佩奧︰根據華府接獲的情
報、案中使用的武器、專業程度及參照
上月類似的襲船事件，伊朗要為襲擊負
責。

4. 美國總統特朗普︰伊朗沒有能力封鎖霍
爾木茲海峽。

多角度思考
1. 再有油輪遇襲對於中東局勢有何影響？

2. 有意見認為是次油輪遇襲事件將導致日
本首相安倍晉三的外交努力以失敗告
終，你如何評價此看法？

全 球 化

港人不願生 冇樓冇意慾

新聞撮要
一項有關港人生育意願的調查發現，近
六成港人不願意生小朋友，當中不願意生
育的女性由2014年的 36%急升至今年的
59.6%，升幅達23個百分點。86%受訪者
認為房屋問題最影響生育意願，其次是經
濟壓力大及工作繁忙。
節自︰《無錢也無樓 港人拒生育》，香

港《文匯報》，2019-6-15

持份者觀點
1. 香港婦聯副主席李桂珍︰香港消費指數
愈來愈高，年輕夫婦為負擔高昂開支，
導致雙職家庭出現。而且女性教育水平
愈來愈高，勞動人口參與率亦相繼提

升，但同時女性在家相夫教子是中國自
古以來的傳統觀念，即便現時有不少男
士願意幫忙顧家，女性仍然需要同時投
放大量心思兼顧事業與家庭，導致女性
對生育的意願節節下降。

2. 婦聯召集人、副主席歐陽寶珍︰超過七
成受訪者表示對政府現時的幼兒照顧服
務並不了解，而大部分都是適齡生育
者。

多角度思考
1. 為什麼港人不願意生小朋友？試根據資

料解釋。
2. 有人認為港人對政府的幼兒照顧服務不

了解亦影響了港人的生育意願，你同意
嗎？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

能 源 科 技 與 環 境

西格陵蘭高溫 今夏融冰加劇
新聞撮要
格陵蘭島位處北極圈內，被大量冰雪覆

蓋，但當地早前出現不尋常的融冰情況，約
20億噸冰雪在一日內融化。
格陵蘭的融冰季節一般為每年6月至8月，

主要集中在7月，今次提早出現大規模融
冰，意味今夏融冰速度將會加劇，今年融冰
量恐打破以往紀錄，令極端天氣更頻繁出

現。
節自︰《格陵蘭異常高溫單日融冰20億

噸》，香港《文匯報》，2019-6-16

持份者觀點
1.喬治亞大學研究人員莫特︰格陵蘭在2012
年的融冰量創下紀錄，近乎整個冰原出現
融冰，今次情況雖然不尋常，但並非前所

未見。
2.氣候科學家博克瑟︰近期格陵蘭西部的氣
溫不尋常地高，積雪量少於正常水平。

多角度思考
1.融冰速度加劇對於全球有何影響？
2.有人認為各國應對氣候變化的措施仍未足
夠，你認同嗎？

烘焙食品好味 多食身形肥美
新聞撮要
消委會及食安中心抽查市面75款烘焙食

品，發現四分一即19款樣本過量使用工業
製的氫化植物油，反式脂肪含量瀕臨「爆

錶」，接近每日攝取2.2克的上限，長期食
用會增加血管閉塞風險，引發心臟病、中
風等嚴重疾病。
節自︰《Lady M日食4件隨時肥爆》，

香港《文匯報》，2019-6-18

持份者觀點
1. 世衛︰每日的反式脂肪攝入量應少於人
體所需能量的1%，以一個每日攝取
2,000千卡的成年人為例，每日反式脂肪
攝取上限為2.2克。

2. 食物安全中心首席醫生吳志翔︰反式脂
肪會令壞的膽固醇含量增多，這些壞的
膽固醇會令血管閉塞。另一樣不好的
是，好的膽固醇可以保護血管內壁，讓

血管閉塞不會那麼嚴重。但當壞膽固醇
增加，好膽固醇保護血管的作用減弱，
心臟病風險就會增加。

3. 消委會研究及試驗小組主席譚鳳儀︰報
告顯示有樣本不含工業生產的反式脂
肪，顯示生產商能使用不含反式脂肪的
材料，所以要多做教育，透過消費者的
購買習慣令生產商改變生產程序，暫時
毋須立法規管食物中的反式脂肪含量。

多角度思考
1. 根據資料，試指出成人攝取反式脂肪的
上限，以及攝取過多會引發的問題。

2. 有意見認為生產商其實可以使用不含反
式脂肪的材料，你同意嗎？

公 共 衛 生

■不少烘焙食品含大量反式脂肪。
資料圖片

新聞撮要
行政長官林鄭月娥正式宣佈暫緩修訂《逃犯條例》及《刑事
事宜相互法律協助條例》工作，希望令社會盡快回復平靜，並
承諾會重新與社會各界溝通，以開放的態度全面聆聽社會對條
例草案的意見；以最有誠意、最謙卑的態度接受批評、加以改
進。
節自︰《林鄭：暫緩修逃例 諮詢研後續》，香港《文匯

報》，2019-6-16

持份者觀點
1. 行政長官林鄭月娥︰特區政府會繼續以最大的耐性、誠意和
市民溝通，多做實際政策的工作，包括經濟、創科等方面的
工作，希望可以讓社會盡快回復平靜，而香港社會正正需要
做事的人，無論在應對經濟下行的風險或滿足市民在房屋方
面的需求、人口老齡化方面的挑戰、醫療壓力，都需要有一
個能辦事的班子為社會做實事，會繼續努力。

2. 警務處處長盧偉聰︰警方絕對尊重市民理性、和平地表達意

見，以「暴動」來形容當日情況，其實是指就某些人的行為
涉嫌干犯「暴動罪」，並非形容整個活動為「暴動」，就
「暴動罪」的檢控門檻是非常高的，警方除需搜集足夠證據
外，亦要諮詢律政司的意見來決定是否最終提出檢控。

3. 建制派「班長」、立法會議員廖長江︰以目前的社會環境，
政府再次提出修例的可能相當低，而既然林鄭月娥已向不同
的團體道歉，並公開向市民作出真誠的道歉，已經足夠。

4. 民建聯主席李慧琼︰特區政府提出修例，是為了彰顯公義及
填補法律漏洞，但因溝通解釋工作不足，令市民存有憂慮甚
至引起大型遊行及衝突。

5. 街訪市民︰特首致歉是以社會大局為重、免社會繼續撕裂才
透過致歉讓風波告一段落，「她忍受委屈主動『孭鑊』，我
們不僅不應怪責她，還將更加支持她施政。」

多角度思考
1. 修訂《逃犯條例》的原意是什麼？
2. 有評論認為政府在修例時的解說工作不足，是導致大批市民
上街遊行的主因，你是否同意此說法？
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非洲豬瘟在內地的疫情持續，蔓延超過
20省市，包括廣州、珠海及惠州。本港在
上月內兩度發現非洲豬瘟，政府銷毀
10,675頭活豬。
雖然食物及衛生局計劃平均每隻豬賠償
3,747元，但香港豬肉行總商會理事長許偉
堅曾表示，政府應先透過快速測試檢驗豬
隻，若未有發現病毒，可照樣屠宰出售，
不應一次性進行撲殺。業界亦表示擔心屠
場關閉的日數愈長，業界的損失會愈慘
重。
食環署表示，香港和內地當局就非洲豬

瘟疫情已經建立通報機制，包括如內地供
港註冊養殖場受非洲豬瘟疫情影響，就不
能出口活豬供港。
就早前本港兩宗分別來自湛江及梅州豬

場的非洲豬瘟個案，至今該兩個豬場未有
活豬供港。而特區政府亦已即時把兩宗非
洲豬瘟個案通報內地有關當局，就豬隻感
染源頭進行流行病學調查。
在研究非洲豬瘟時，同學可以參考以下

建議探究問題方向。

此議題的基本知識︰

1. 首先，什麼是非洲豬瘟？
同學對非洲豬瘟應該要有一定的認知。

非洲豬瘟是一種在豬隻間具高度傳染性的
急性疾病，可經由受感染的豬隻血液、排
泄物、廚餘，及受感染的吸血昆蟲等傳
播。非洲豬瘟會造成大量豬隻在短時間內
死亡，對養豬業帶來巨大的經濟損失。
2. 這次事件能帶出食物供應全球化的議題
嗎？
被驗出感染非洲豬瘟的豬隻來自湛江及

梅州兩個豬場。在食物供應全球化下，食
物進出口的業務頻繁，香港是一個缺乏第

一產業的城市，進口食物原料是不能避免
的。
3. 這次事件揭露本港食物監管制度有什麼
不足之處？
香港在一個月內發現兩宗非洲豬瘟個

案。同學可以多了解香港食物安全中心或
海關的角色及其職責，思索一下如何完善
本港活豬入口及檢驗等制度。
現時在進口活豬的檢測方面，食環署的

食物安全中心規定，所有內地進口的活豬
必須附有認可的動物衛生證明書，並通過
進口檢驗、宰前和宰後都通過檢查，才可

供應市場。
海關總署對於檢驗、檢疫和監管都非常

嚴格，現時豬隻會先隔離15天，確保無出
現非洲豬瘟病徵才會出豬場。而食環署的
獸醫在文錦渡則會以目測方式檢測是否豬
隻有非洲豬瘟病徵。
4. 政府能採取什麼措施防止此等食物安全
問題再度發生？
同學能從立法及本地政府跨部門或跨地

域與其他城市或國家合作，共同加強對食
物安全進行監察與規管方面進行思考。

■鄭艾域 特約作者

病豬邊關擋 嚴防瘟疫闖

跨越修例風波跨越修例風波 重新聚焦民生重新聚焦民生

星期一 ．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．百搭通識
．通識博客 /通識中國星期二 星期三 ．中文星級學堂

．STEM百科啟智 星期四 ．通識文憑試摘星攻略 星期五 ．文江學海

■行政長官林鄭月娥宣佈暫緩修訂《逃犯條例》及《刑事事宜相互法律協助條例》工
作。 資料圖片

■霍爾木茲海峽是中東石油出口到世界各
地的必經之地。 資料圖片


